



MUJERES

EN EL SECTOR POPULAR URBANO DE AMERICA LATINA



Las condiciones de vida de las mujeres de los estratos populares urbanos en la región constituye uno de los tópicos sociales de interés prioritario para la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), que lo ha abordado en reiteradas ocasiones.

Las difíciles condiciones de vida, así como los problemas que enfrentan dichas mujeres no son exclusivos del sector, sino que reflejan el estado de toda la sociedad de la cual forman parte.

El tema tiene dos aspectos fundamentales. El primero se refiere al papel esencial que cumple la mujer popular en las estrategias de supervivencia de su familia, en su socialización, en su aporte a la producción y reproducción del sistema social, a través de su trabajo remunerado y no remunerado; y en luchas urbanas diversas para lograr reivindicaciones asociadas a las condiciones de vida de su grupo. En segundo lugar, esta categoría de mujeres —el sector humano más vulnerable de la región— se ve sometida a las situaciones más extremas y recibe el menor apoyo. Actualmente, esto se ha visto agudizado por los efectos de la crisis que enfrenta América Latina.

“Notas” ofrece en esta oportunidad una reseña sobre las condiciones de vida de este sector de la población, así como su participación laboral y organizativa.

También incluye aspectos principales de proyectos que se han llevado a cabo en Colombia, México, República Domi-

nicana y Uruguay, presentados por profesionales de esos países y examinados durante el Seminario Técnico Regional sobre Mujeres y Familias de los Estratos Populares Urbanos en América Latina. Este se realizó en Santiago, en diciembre de 1983, organizado por la CEPAL, a través de su División de Desarrollo Social y la Unidad para la Integración de la Mujer.

Características del sector y participación laboral de las mujeres

Si bien es cierto que el sector popular urbano es sumamente heterogéneo en la región, tanto en lo que implican las diferencias entre los países como al interior de los mismos, el punto de contacto entre ellos se establece en relación a sus condiciones objetivas de vida, centradas esencialmente en la satisfacción de las necesidades básicas y en la elaboración de estrategias de supervivencia destinadas a ello. Esta realidad es el elemento básico y principal para la comprensión de las condiciones de vida de las mujeres de dicho estrato, dado a que ellas son el eje central de estas estrategias. En efecto, las unidades familiares del sector popular urbano estarán de acuerdo a su posición relativa, más o menos integradas al sistema social global; tendrán grados de estabilidad mayores o quizás inexistentes; su vinculación al mercado laboral, formal o informal, será más o menos articulada, pero en todos ellos la mujer cumplirá una multiplicidad de roles indispensables para la supervivencia de la unidad.

